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Tobias Heyer, Andreas Albert & Volker Scheid

Rückschlagspiele integrativ vermitteln. Begründung und Konzeption des Kasseler Vermittlungsmodells
In diesem Beitrag wird ein integratives Vermittlungsmodell für die Rückschlagspiele Badminton, Tennis und Tischtennis vor­
gestellt. Zunächst werden die Grundlagen und Bezugspunkte zur Konzepterstellung diskutiert. Neben den gemeinsamen Merk­
malen der Rückschlagspiele zählt hierzu auch der Ansatz des Erziehenden Sportunterrichts. Anschließend wird das dreistufige 
Vermittlungsmodell beschrieben, welches den Weg vom Miteinander zum Gegeneinander im Sportspiel verfolgt und dabei stets 
dem Grundgedanken „Spielen vor Üben“ verbunden ist.

Racket Games Instructed Together: An Explanation of the Purpose and the Concept of the Kassel Model of Instruction
The authors introduce an integrative instructional model for the racket games badminton, tennis and table tennis. Firstly they 
discuss the basics and various aspects of the conceptualization. In addition to the common characteristics of all racket games, 
they include the concept of educational physical education. Then they describe a three-step instructional model which follows 
the path of playing with one another to playing against one another, whereby the fundamental concept of playing always has 
priority over practicing.

André Herz

Wie kann der Berufsschulsport gestaltet werden? 
Ein Beitrag zur Diskussion eines Lehrgangskonzeptes für den Sportunterricht an der Berufsschule  
im dualen Ausbildungssystem
Der Sportunterricht an der Berufsschule ist geprägt von verschiedenen Organisationsmodellen, der Heterogenität der Auszubil­
denden sowie der Diskrepanz zwischen dem Anspruch der Lehrpläne und der Schulwirklichkeit. Hinzu kommen eine fehlende 
fachdidaktische Auseinandersetzung mit Schulstufenkonzepten und Umsetzung eines zeitgemäßen Sportunterrichts an Berufs­
schulen. In diesem Beitrag wird ein mögliches Stufenkonzept vorgestellt, welches die Struktur der beruflichen Ausbildung und 
die Komplexität des Problems berücksichtigt.

How Can Physical Education at Vocational Schools Be Carried Out? A Contribution to the Discussion  
of a Course Concept for Physical Education at Vocational Schools within the Dual Educational System
Physical Education at vocational schools is characterized by different organizational models, the heterogeneity of the students as 
well as the discrepancy between the demanding curricula and the school’s reality. In addition, the lack of both the sport didacti­
cal handling of school level concepts as well as the realization of modern physical education at vocational schools has to be con­
sidered. The author offers a potential school level concept regarding the structure of vocational education and the complexity of 
the topic.

Tobias Lobeda

Besonderheiten des bilingualen Sportunterrichts  
Warum das Sachfach Sport große Potentiale für eine höhere Gesprächsbereitschaft bietet
Der bilinguale Unterricht kann in deutschen Schulen eine enorme Entwicklung und Verbreitung aufweisen. Allerdings konnten 
wissenschaftliche Untersuchungen zeigen, dass die unterschiedlichen Sachfächer die Gesprächsbereitschaft und Motivation der 
Schüler1 positiv und negativ beeinflussen können. In diesem Zusammenhang wird im Folgenden die Eignung des Sportunter­
richts als bilinguales Unterrichtsfach unter der Betrachtung besonderer Merkmale des Sportunterrichts erläutert.

Special Characteristics of Bilingual Physical Education:  
Examining Its High Potential to Boost Students’ Willingness to Talk
CLIL (content and language integrated learning) has displayed a vast development and has spread in German schools. However, 
scientific research has shown how different subjects can lower or increase students’ willingness to talk as well as their motivation 
to be taught in a foreign language. In this context, the author aims at emphasizing the adequacy of physical education as a sub­
ject for CLIL lessons with a focus on its special characteristics.




